

Dijo que "la victoria de guerrilleros barbudos cuestionó la eficacia de los partidos"

"Revolución cubana inició la crisis de la izquierda", según escritor chileno

Con el triunfo de la Revolución Cubana en enero de 1959 se inició, paradójicamente, la crisis de la izquierda en América Latina, porque la victoria de los guerrilleros barbudos puso en cuestión la eficacia de los viejos aparatos partidistas.

Esta es, en síntesis, la teoría que el escritor y periodista chileno, José Rodríguez Elizondo, avanza en su libro *La crisis de las izquierdas en América Latina*, galardonado con el Premio América del Ateneo de Madrid.

Según Rodríguez Elizondo, la Revolución Cubana representó un mo-

mento mágico para la juventud de Latinoamérica. "No éramos teóricos, pero veíamos un proceso exaltante porque Fidel y el Ché habían encontrado un atajo revolucionario mucho más eficaz que el de los partidos marxistas-leninistas tradicionales".

Simultáneamente, explica el autor a EFE, esos partidos son implacablemente acusados de haber sido ineficaces y aquellos que defienden un socialismo democrático y reformista se ven totalmente arrinconados. Surge así una nueva izquierda, que se alimenta de lo que en aque-

llos años se llamaba "pequeña burguesía radicalizada" y que alienta la lucha armada y la teoría guerrillera del foco guerrillero; hay que crear, no uno, sino dos, tres mil Vietnam...

Para el escritor chileno, que declara haber escrito en este libro la experiencia política de su generación, en la década de los 60, ser militante de la Revolución Cubana fue el inicio de una nueva forma de militancia en América Latina.

Pero de hecho —señala— no contribuyó a robustecer unidades revolucionarias; introdujo el conflicto en y con los partidos de izquierda y representó el agotamiento de las teorías. Además, la Revolución Cubana provocó una respuesta corporativa de los ejércitos latinoamericanos como mera cuestión de supervivencia. Nace así, bajo el amparo de los Estados Unidos, la Doctrina de Seguridad Nacional, que invoca las secuelas terroristas del guerrillerismo para ejercer un tecnicado terrorismo de Estado.

Por eso —sostiene—, la década de los 70 es la década de las dictaduras militares, que barren con todo, incluidos los elementos democráticos y progresistas.

En los 80, los militares van retirándose hacia sus cuarteles, en parte por propia conveniencia, a causa de la crisis económica y de otros factores y en parte porque EE.UU. ya ha perdido el temor a la insurgencia y comienza a apoyar la recuperación de las libertades democráticas.

La administración norteamericana se da cuenta de que son más previsibles las acciones de unos gobernantes democráticos que las acciones de los dictadores, que dan bandazos muy peligrosos, opina Rodríguez Elizondo.

De todas formas, el escritor, como otros muchos intelectuales y gobernantes latinoamericanos, se pregunta cuánta miseria, cuánto estancamiento, cuánto retroceso pueden soportar, sin quebrarse, estas renovadas democracias.

Hoy subsisten guerrillas en América Latina (El Salvador, Guatemala, Colombia), pero la mayoría ha entrado o se declara dispuesta a entrar en proceso de negociación con los respectivos gobiernos.

8525
EOP/83 604

1 - 10 - XII - 90 - 1 - 2

1 - 10 - XII - 90 - 1 - 2

"Revolución cubana inició la crisis de la izquierda", según escritor chileno [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Revolución cubana inició la crisis de la izquierda", según escritor chileno [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)